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Niederschrift Nr. 32/2024 
 
über die Sitzung der Gemeindevertretung der Gemeinde Mühltal am Dienstag, dem 
07. Mai 2024, Bürgerzentrum Nieder-Ramstadt, großer Saal 
 
 
Anwesend: 
 
1. Die Gemeindevertretung: 

a) von der CDU-Fraktion  

Doeller, Ursula  
Hölscher, Thomas  
Horneff, Björn  
Körber, Julian  
Monschein-Richter, Nicole  
Neunhoeffer, Margaret  
Paschke, Sigrid  
Starke, Niels  
Steuernagel, Rainer  
  
b) von der Fraktion Bündnis 90/Die Grünen 

Böttger, Magdalena  
Diehl, Reinhold entschuldigt 
Dr. Dilcher, Dominik  
Dr. Frey, Linda  
Keller, Benedikt  
Koepp, Gerda  
Pfeifer, Andre 19.35 Uhr bis 20.37 Uhr 
Dr. Rehahn, Thomas  
  
c) von der SPD-Fraktion  

Dr. Breyer, Karl-Hermann  
Breyer, Ruth  
Hassan, Daria  
Mörl, Ingo  
Dr. Rädel, Peter  
Dr. Spahn, Peter  
  
d) von der FDP-Fraktion   

Bender, Marina  
Bernhardt, Michael  
Greve, Friederike  
Werthmann, Frank  
  
e) von der Fraktion SoKU-Links  

Kraft, Kai  
Rüdig, Nina  
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f) von der Fraktion FUCHS  

Döring-Fischer, Sophie entschuldigt 
Dr. Repp, Norbert  
Strippel, Martin ab 19.37 Uhr 
Zwickler, Christoph  
  
g) von der Fraktion Die Mühltaler  

Dr. Härtner, Katja  
Ostertag, Falko-Holger  
  

h) von der Fraktion Beerwischer  

Nolde, Klaus entschuldigt 
Pritsch, Burkhard  
 
2. Vom Gemeindevorstand: 

Muth, Willi Bgm.  
Hahn, Wilfried Erster Beig.  
Krieg, Alexander entschuldigt 
Radimersky, Rainer  
Buxmann-Hauke, Heidrun  
Heymann, Edelgard  
Dr. Sabais, Frank  
Pauli, Charlotte  
Adam, Gisela entschuldigt 
Wojahn, Ulrich  
 
3. Als Schriftführer/-in: 

Hummel, Petra  
 
 
Beginn der Sitzung: 19:34 Uhr 
 
 
Vorsitzender Steuernagel eröffnet die Sitzung, begrüßt die Anwesenden und stellt die 
form- und fristgerechte Einladung sowie die Beschlussfähigkeit fest. 
 
Gemäß der vorangegangenen Präsidiumssitzung sollen folgende Punkte nicht aufge-
rufen und von der Tagesordnung abgesetzt werden: 
TOP 3, Drucks, 2023/260 - in KUBA zurückgestellt, bis der Grundsatzbeschluss zu 
Drucks. 2023/261 gefasst und der Kriterienkatalog erarbeitet ist 
TOP 4, Drucks. 2024/037 - zurückgezogen 
TOP 5, Drucks. 2024/063 - zurückgezogen 
TOP 11, Drucks. 2024/011 - seitens der antragstellenden Fraktion zurückgestellt. 
Dagegen wird nicht gesprochen. 
 
Nachfolgende TOP sollen ohne Aussprache erfolgen: 
TOP 6, Drucks. 2024/051 
TOP 7, Drucks. 2024/052 
TOP 10, Drucks. 2024/009. 
Auch dagegen erheben sich keine Einwände. 
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Die TOP 1, Drucks. 2023/261, und TOP 2, Drucks. 2024/040, werden gemeinsam 
aufgerufen. 
 
Bei folgenden TOP wurde seitens des Präsidiums eine Redezeitbeschränkung fest-
gelegt: 
TOP 1 und 2, Drucks. 2023/261 und 2024/040 - 3 Minuten pro Fraktion 
TOP 8, Drucks. 2023/246 - 2 Minuten pro Fraktion (ohne Begründung und Schluss-
wort) 
TOP 9, Drucks. 2023/247 - 2 Minuten pro Fraktion (ohne Begründung und Schluss-
wort) 
TOP 12, Drucks. 2024/013 - 2 Minuten pro Fraktion (ohne Begründung und Schluss-
wort) 
TOP 13, Drucks. 2024/044 - 3 Minuten pro Fraktion (ohne Begründung und Schluss-
wort) 
TOP 14, Drucks. 2024/064 - 2 Minuten pro Fraktion (ohne Begründung und Schluss-
wort). 
Dagegen wird nicht gesprochen. 
 
Auf Frage nach weiteren Änderungs- oder Ergänzungswünschen zur Tagesordnung 
werden solche nicht bekannt. Somit wird diese in der nunmehr vorliegenden Fassung 
als angenommen festgestellt. 
 
 
TOP 1 Grundsatzbeschluss Freiflächen-Photovoltaik 

Drucks.: 2023/261 

 
und 
 
TOP 2 Antrag der SPD-Fraktion vom 27.02.2024 wegen Aufnahme der Er-

gebnisse der Freiflächenphotovoltaik(FFPV)-Potentialanalyse in 
den Flächennutzungsplan der Gemeinde Mühltal 
Drucks.: 2024/040 

 
Vorsitzender Steuernagel verweist auf die geänderten Empfehlungen des Klima-, 
Umwelt- und Bauausschusses und des Haupt- und Finanzausschusses. 
 
In seiner Wortmeldung stellt Herr Dr. Rädel für die SPD-Fraktion einen Änderungs- 
bzw. Ergänzungsantrag und begründet diesen. 
 
Nach einer Wortmeldung lässt der Vorsitzende zunächst über den Änderungs- bzw. 
Ergänzungsantrag der SPD-Fraktion abstimmen. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Der Beschlusstext ist wie folgt zu ergänzen: 
„Nach Abschluss der Erstellung des Kriterienkatalogs wird dieser abschlie-
ßend der Gemeindevertretung zur Beschlussfassung vorgelegt.“ 
 
Abstimmungsergebnis: 
einstimmig angenommen 
34 Ja-Stimmen 
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Danach lässt der Vorsitzende über die so geänderte Empfehlung des Haupt- und Fi-
nanzausschusses abstimmen. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Die Umsetzung von Freiflächen-Photovoltaik (FFPV) auf der Gemarkung der 
Gemeinde Mühltal wird unter der Bedingung, dass Wertschöpfung aus den 
Anlagen in der Gemeinde oder in der Region entsteht und die FFPV-Anlagen 
einen positiven Beitrag zu Klimaschutz, Biodiversität, Natur und Landschaft 
sowie ländliche Entwicklung leisten, grundsätzlich befürwortet. 
Darüber hinaus ist von der Verwaltung zu prüfen, ob die Kommune als Trei-
berin einer Flächensteuerung agieren und damit proaktiv die Zusammenar-
beit fördern und unterstützen soll (z.B. durch Flächenankauf, Pooling-Ge-
meinschaften oder Flächentausch). 
 
Es ist ein Kriterienkatalog zu erarbeiten, wobei die Änderungs- bzw. Ergän-
zungsanträge der Fraktionen FDP und FUCHS zur Drucks. 2023/261 sowie der 
SPD-Antrag Drucks. 2024/040 als Arbeitsgrundlage dienen sollen.  
Es sollen BUND, NABU, AK Klima sowie die Interessengemeinschaft Fran-
kenhausen und die Ortsbeiräte dazu gehört werden. 
Bis dahin wird keine Entscheidung über eine FFPV getroffen. 
Nach Abschluss der Erstellung des Kriterienkatalogs wird dieser abschlie-
ßend der Gemeindevertretung zur Beschlussfassung vorgelegt. 
 
Nachrichtlich die als Arbeitsgrundlage dienenden Änderungs-/Ergänzungsanträge 
der Fraktionen FDP und FUCHS sowie der SPD-Antrag Drucks. 2024/040: 
 
Wortlaut FDP-Antrag: 
Die Drucksache 2023/261 wird um Eckpunkte für die FFPV in Mühltal ergänzt:  
1. Räumliche Eckpunkte 

a. Grundsatz: So viel Photovoltaik auf dem Dach wie möglich – so viel Photovol-
taik im Freiland wie nötig. 

b.  Nur Flächen, die schwer landwirtschaftlich zu nutzen sind, kommen für eine 
FFPV in Frage. Das können auch Flächen mit einem Bodenwerten von über 60 
sein. Landwirtschaftlich gut bewirtschaftbares Land soll weiterhin Vorrangge-
biet für Landwirtschaft bleiben. Ausgleichsflächen oder Schutzgebiete stehen 
für FFPV nicht zur Verfügung.   

c.  Bevorzugt werden abseits gelegene Anlagestandorte, die das Landschaftsbild 
und die Naherholung nicht stark beeinträchtigen 

d.  Es muss in räumlicher Nähe ein ausreichend dimensionierter Übergabe-
punkt/Einspeisemöglichkeit gegeben oder wirtschaftlich vertretbar errichtbar 
sein 

2. Finanzielle Eckpunkte 
a. Die Gemeinde soll möglichst Betreiberin der Anlage oder mit einem Anteil 

von mindestens 25,1 % an der Anlage beteiligt sein. 
b. Die Bürger müssen die Möglichkeit einer finanziellen Beteiligung haben. 

3. Inhaltliche Eckpunkte 
a. Die planerische Steuerung und Umsetzung muss mit breiter Beteiligung der 

Bevölkerung erfolgen.  
b. Die Module der FFPV sollen so angeordnet werden, dass sie zugleich einen 

nachweisbaren Beitrag für Naturschutz leisten und/ oder in Kombination mit 
Landwirtschaft betrieben werden können. 

c. Die Kompensation soll innerhalb der Anlage geschaffen werden, z.B. durch 
Blühpflanzen, Sicherstellung Durchgängigkeit für Kleinlebewesen, Artenhilfs-
maßnahmen für Frösche, Eidechsen, Insekten (Heuschrecken..)  
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Wortlaut Änderungsantrag Fraktion FUCHS: 
In die Beschlußvorlage wird folgender neuer Satz 2 eingefügt: 
„Diese Befürwortung steht nicht nur unter der Bedingung, daß mit der Freiflächen-
photovoltaik ein positiver Beitrag etwa für die Biodiversität, die Natur und die Land-
schaft sowie für die ländliche Entwicklung geleistet wird, sondern auch unter der 
Maßgabe, daß zuvor alle Möglichkeiten, Photovoltaik auf bereits als Freiflächen auf-
gegebenen Flächen zu betreiben, nachvollziehbar vorrangig ausgeschöpft sind.“ 
 
Wortlaut Drucks. 2024/040: 
Wir beauftragen den Gemeindevorstand nachfolgende Maßnahmen zu ergreifen: 

1. Zu prüfen welche Flächen innerhalb der Gemeinde Mühltal auf Basis der FFPV-
Potentialanalyse als „Sonderbaufläche Freiflächen PV“ ausgewiesen werden kön-
nen. 

2. Zu prüfen welche Flächen innerhalb der Gemeinde Mühltal als „Vorrangfläche 
Landwirtschaft“, „Vorrangfläche Naturschutz“, Flächen für technische Infrastruk-
tur“ ausgewiesen werden können. 

3. Die Ergebnisse der Prüfung in einem Entwurf zur Änderung des Flächennutzungs-
plans den Gremien der Gemeindevertretung der Gemeinde Mühltal zur Beschluss-
fassung vorzulegen. 

 
Abstimmungsergebnis: 
einstimmig angenommen 
31 Ja-Stimmen 
3 Enthaltungen 
 
 
TOP 3 A) Kenntnisnahme des Antrags der Entega AG zur Einleitung ei-

nes Bauleitplanverfahrens mit teilbereichsbezogener Änderung 
des Flächennutzungsplanes für den "Bürgersolarpark Franken-
hausen" 
B) Fassen des Aufstellungsbeschlusses zum Bebauungsplan 
"Bürgersolarpark Frankenhausen"  
C) Fassen des Aufstellungsbeschlusses zur Änderung des Flä-
chennutzungsplanes im Geltungsbereich des Bebauungsplanes 
"Bürgersolarpark Frankenhausen" 
Drucks.: 2023/260 

 
-  a b g e s e t z t  - 

 
 
TOP 4 Umrüstung elektrische Einspeisungen der Straßenbeleuchtung, 

außerplanmäßige Ausgabe 
Drucks.: 2024/037 

 
- zurückgezogen - 

 
 
TOP 5 Grundsatzbeschluss zum Verkauf der beiden Grundstücke in Nie-

der-Beerbach Fl. 1, Flurstücke 385 und 386 
Drucks.: 2024/063 

 
- zurückgezogen - 
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TOP 6 Kenntnisnahme der Machbarkeitsstudie zum Alten Rathaus in 

Traisa 
Drucks.: 2024/051 

 
Vorsitzender Steuernagel verweist auf die positiven Ausschussempfehlungen und 
stellt fest, dass die Machbarkeitsstudie zum Alten Rathaus in Traisa seitens der Ge-
meindevertretung zur Kenntnis genommen wurde. 
 
 
TOP 7 Pfand-Spendenbox in der Filiale von Aldi Süd (Rheinstraße 39) für 

den Kindergarten Schatzkiste 
hier: Zustimmung der Annahme von Spenden 
Drucks.: 2024/052 

 
Der Vorsitzende verweist auf die positiven Ausschussempfehlungen und lässt über 
die des Haupt- und Finanzausschusses abstimmen. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Der Anbringung einer Pfand-Spendenbox des Kindergarten Schatzkiste am 
Pfandautomaten der Aldi Süd Filiale in Mühltal (Rheinstraße 39) wird zuge-
stimmt.  
 
In diesem Sinne wird der Annahme der Spende ebenfalls zugestimmt. Die 
Höhe der zu erwartenden Spende ist nicht bekannt.  
 
Abstimmungsergebnis: 
einstimmig angenommen 
34 Ja-Stimmen 
 
 
TOP 8 Antrag der Fraktion FUCHS vom 21.11.2023 wegen attraktiven 

Fahrradabstellplätzen 
Drucks.: 2023/246 

 
Der Vorsitzende weist darauf hin, dass er aufgrund der negativen Ausschussempfeh-
lungen über den Originalantrag abstimmen lassen wird. 
 
Herr Zwickler begründet den Antrag für die antragstellende Fraktion und beantragt 
gleichzeitig namentliche Abstimmung. 
 
Nach verschiedenen Wortmeldungen lässt Vorsitzender Steuernagel über die 
Drucks. 2023/246 gem. § 25 Abs. 4 der Geschäftsordnung namentlich abstimmen. Er 
fragt nacheinander jede/n anwesende/n Gemeindevertreter/in, ob sie/er dem Antrag 
zustimmt, ihn ablehnt oder sich enthält. Die Gemeindevertreter/innen stimmen wie 
folgt ab: 
 
Ursula Doeller nein  Marina Bender nein 
Thomas Hölscher nein  Michael Bernhardt nein 
Björn Horneff nein  Friederike Greve nein 
Julian Körber nein  Frank Werthmann nein 
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Nicole Monschein-Richter nein    
Margaret Neunhoeffer nein  Kai Kraft Enthaltung 
Sigrid Paschke nein  Nina Rüdig Enthaltung 
Niels Starke nein    
Rainer Steuernagel nein  Dr. Norbert Repp ja 
   Martin Strippel ja 
Ruth Breyer nein  Christoph Zwickler ja 
Dr. Karl Hermann Breyer nein    
Daria Hassan nein  Dr. Katja Härtner Enthaltung 
Ingo Mörl nein  Falko-Holger Ostertag nein 
Dr. Peter Rädel nein    
Dr. Peter Spahn nein  Burkhard Pritsch nein 
     
Magdalena Böttger nein    
Dr. Dominik Dilcher nein    
Dr. Linda Frey nein    
Benedikt Keller nein    
Gerda Koepp nein    
Andre Pfeifer nein    
Dr. Thomas Rehahn nein    
 
Abstimmungsergebnis: 
3 Ja-Stimmen 
28 Nein-Stimmen 
3 Enthaltungen 
 
Vorsitzender Steuernagel stellt fest, dass die Gemeindevertretung die Drucks. 
2023/246 abgelehnt hat. 
 
Anmerkung: 
Der Antrag hatte folgenden Wortlaut: 
„Die Gemeindevertretung der Gemeinde Mühltal beschließt, die Verwaltung zu be- 
auftragen, einen PKW-Stellplatz vor dem Rathaus, und zwar auf der Ebene des ehe 
maligen Brunnens, möglichst in der Nähe des Einganges, derart umzugestalten, daß 
hier mehrere Fahrräder, und zwar möglichst auch größere Lastenräder, sicher und 
idealerweise regengeschützt abgestellt werden können.“ 
 
 
TOP 9 Antrag der Fraktion FUCHS vom 21.11.2023 wegen flüssiger Ge-

staltung des Fahrradverkehrs 
Drucks.: 2023/247 

 
Vorsitzender Steuernagel weist darauf hin, dass er aufgrund der negativen Empfeh-
lung des KUBA über den Originalantrag abstimmen lassen wird. 
 
Herr Zwickler begründet den Antrag für die antragstellende Fraktion und beantragt 
gleichzeitig namentliche Abstimmung. 
 
Nach verschiedenen Wortmeldungen lässt Vorsitzender Steuernagel über die 
Drucks. 2023/247 gem. § 25 Abs. 4 der Geschäftsordnung namentlich abstimmen. Er 
fragt nacheinander jede/n anwesende/n Gemeindevertreter/in, ob sie/er dem Antrag 
zustimmt, ihn ablehnt oder sich enthält. Die Gemeindevertreter/innen stimmen wie 
folgt ab: 
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Ursula Doeller nein  Marina Bender nein 
Thomas Hölscher nein  Michael Bernhardt nein 
Björn Horneff nein  Friederike Greve nein 
Julian Körber nein  Frank Werthmann nein 
Nicole Monschein-Richter nein    
Margaret Neunhoeffer nein  Kai Kraft nein 
Sigrid Paschke nein  Nina Rüdig nein 
Niels Starke nein    
Rainer Steuernagel nein  Dr. Norbert Repp ja 
   Martin Strippel ja 
Ruth Breyer nein  Christoph Zwickler ja 
Dr. Karl Hermann Breyer nein    
Daria Hassan nein  Dr. Katja Härtner nein 
Ingo Mörl nein  Falko-Holger Ostertag nein 
Dr. Peter Rädel nein    
Dr. Peter Spahn nein  Burkhard Pritsch nein 
     
Magdalena Böttger nein    
Dr. Dominik Dilcher Enthaltung    
Dr. Linda Frey nein    
Benedikt Keller nein    
Gerda Koepp nein    
Andre Pfeifer nein    
Dr. Thomas Rehahn Enthaltung    
 
Abstimmungsergebnis: 
mehrheitlich abgelehnt 
3 Ja-Stimmen 
29 Nein-Stimmen 
2 Enthaltungen 
 
Vorsitzender Steuernagel stellt fest, dass die Gemeindevertretung die Drucks. 
2023/247 abgelehnt hat. 
 
Anmerkung: 
Der Antrag hatte folgenden Wortlaut: 
„Die Gemeindevertretung der Gemeinde Mühltal beschließt, die Verwaltung zu be-
auftragen, an der Querung der B 426a zum Gewerbegebiet Ruckelshausen die In-
stallation von Induktionsmöglichkeiten für den Fahrradverkehr zu prüfen. Diese in die 
Radwege eingelassenen Geräte bewirken, daß die Ampelschaltung durch Überfah-
ren mit dem Fahrrad bereits vorab und vor der Ampel selbst ausgelöst wird, weswe-
gen nicht erst die Ampel angefahren und dort der „Fußgängerknopf“ gedrückt werden 
muß, um die Freigabe der Fahrtrichtung zu bewirken. Sollte die Gemeinde hier unzu-
ständig sein, so wird der Gemeindevorstand beauftragt, das Anliegen der zuständi-
gen Stelle vorzutragen.“ 
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TOP 10 Antrag der Fraktion SoKU-Links vom 16.01.2024 wegen Berichten 

von Vertretern 
Drucks.: 2024/009 

 
Der Vorsitzende verweist auf die geänderte Empfehlung des Haupt- und Finanzaus-
schusses und lässt darüber abstimmen. 
Die Gemeindevertretung fasst folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Die von der Gemeindevertretung bestimmten Vertreter*innen, die an Ver-
bandsversammlungen (auch Ausschüssen) teilnehmen bzw. mitwirken, kön-
nen zukünftig, mindestens einmal im Jahr, eine Zusammenfassung der Sit-
zungen / Versammlungen, Beschlüsse und Änderungen anfertigen und diese 
über das Gremienbüro an die Gemeindevertreter*innen verteilen lassen. Bei 
weitreichenden Entwicklungen bzw. Änderungen (wie z.B. Änderungen von 
Kosten bzw. Gebühren für Bürger oder die Gemeinde) sollen die Vertreter*in-
nen möglichst umgehend berichten. Zudem wird angeregt, dass die entspre-
chenden Vertreter*innen in den jeweiligen Fach-Ausschüssen der GVE ge-
hört werden bzw. zu diesen eingeladen werden und dort eine kurze Sprech-
zeit bekommen. Die Protokolle der Versammlungen sollen zukünftig über die 
Verwaltung per Mail verteilt werden. 
Dies bezieht sich auf die folgenden Versammlungen / Ausschüsse: 

• Verbandsversammlung der Gemeinschaftskasse der Gemeinden des Land-
kreises Darmstadt-Dieburg 

• Verbandsversammlung der ekom21 - KGRZ (Kommunales Gebietsrechen-
zentrum) Hessen 

• Verbandsversammlung des Wasserverbandes Modaugebietes 

• Zweckverband Abfall- und Wertstoffeinsammlung für den Landkreis Darm-
stadt-Dieburg 

• Verbandsversammlung des Abwasserverbandes Modau 

• Zweckverband ”NGA-Netz Darmstadt-Dieburg“ 

• Kindergartenausschuss des Ev. Kindergartens im Ortsteil Nieder-Beerbach 

• Kindergartenausschuss des Ev. Kindergartens im Ortsteil Traisa 

• Kindergartenausschuss des Ev. Kindergartens im Ortsteil Nieder-Ramstadt. 
 
Abstimmungsergebnis: 
einstimmig angenommen 
34 Ja-Stimmen 
 
 
TOP 11 Antrag der FDP-Fraktion vom 16.01.2024 wegen Änderung der 

Richtlinie Plakatträger 
Drucks.: 2024/011 

 
-  a b g e s e t z t  - 
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TOP 12 Antrag der Fraktion FUCHS vom 16.01.2024 wegen Feuerwehr Nie-

der-Ramstadt 
Drucks.: 2024/013 

 
Der Vorsitzende verweist auf die geänderte Empfehlung des Haupt- und Finanzaus-
schusses und verliest diese. 
 
Herr Zwickler begründet den Antrag für die antragstellende Fraktion. 
 
Nach verschiedenen Wortmeldungen fasst die Gemeindevertretung folgenden 
 

B e s c h l u s s 
 
Der Klima-, Umwelt- und Bauausschuss wird in einer seiner nächsten Sitzun-
gen einen Vorabtermin bei der Feuerwehr Nieder-Ramstadt abhalten. In der 
daran anschließenden Sitzung im Bürgerzentrum Nieder-Ramstadt wird das 
Thema Feuerwehrhaus Nieder-Ramstadt besprochen. Hierzu sollen Vertreter 
der Feuerwehr Nieder-Ramstadt umfangreiches Rederecht erhalten. 
 
Mit der Sitzung sollen ausgewogene Informationen zur Frage erzielt werden, 
welchen insbesondere technischen Richtlinien das Feuerwehrhaus Nieder-
Ramstadt entsprechen muss und wie groß der Nachhol- bzw. Sanierungsbe-
darf für das Feuerwehrhaus Nieder-Ramstadt ist. Es soll ferner darüber auf-
geklärt werden, mit welchen Kosten für eine Sanierung des bestehenden Feu-
erwehrhauses zu rechnen ist sowie darüber, was im Vergleich ein Neubau 
kosten würde. 
 
Abstimmungsergebnis: 
einstimmig angenommen 
31 Ja-Stimmen 
2 Enthaltungen 
 
 
TOP 13 Antrag der Fraktion FUCHS vom 27.02.2024 wegen Teilhabe der 

Menschen an der Kommunalpolitik (Ton- und/oder Bildaufzeich-
nungen von Sitzungen) 
Drucks.: 2024/044 

 
Vorsitzender Steuernagel weist darauf hin, dass er aufgrund der negativen Empfeh-
lung des Haupt- und Finanzausschusses über die Ziff. 1. und 2. des Originalantrages 
abstimmen lassen wird. 
 
Herr Zwickler begründet den Antrag für die antragstellende Fraktion und beantragt 
gleichzeitig namentliche Abstimmung. 
 
Nach verschiedenen Wortmeldungen lässt Vorsitzender Steuernagel über die Ziff. 1. 
der Drucks. 2024/044 gem. § 25 Abs. 4 der Geschäftsordnung namentlich abstim-
men. Er fragt nacheinander jede/n anwesende/n Gemeindevertreter/in, ob sie/er der 
Ziff. 1. zustimmt, ihn ablehnt oder sich enthält. Die Gemeindevertreter/innen stimmen 
wie folgt ab: 
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Ursula Doeller nein  Marina Bender nein 
Thomas Hölscher nein  Michael Bernhardt nein 
Björn Horneff nein  Friederike Greve nein 
Julian Körber nein  Frank Werthmann nein 
Nicole Monschein-Richter nein    
Margaret Neunhoeffer nein  Kai Kraft ja 
Sigrid Paschke nein  Nina Rüdig ja 
Niels Starke nein    
Rainer Steuernagel nein  Dr. Norbert Repp ja 
   Martin Strippel ja 
Ruth Breyer nein  Christoph Zwickler ja 
Dr. Karl Hermann Breyer nein    
Daria Hassan nein  Dr. Katja Härtner nein 
Ingo Mörl nein  Falko-Holger Ostertag nein 
Dr. Peter Rädel nein    
Dr. Peter Spahn nein  Burkhard Pritsch nein 
     
Magdalena Böttger ja    
Dr. Dominik Dilcher ja    
Dr. Linda Frey ja    
Benedikt Keller ja    
Gerda Koepp ja    
Andre Pfeifer ja    
Dr. Thomas Rehahn nein    
 
Abstimmungsergebnis: 
mehrheitlich abgelehnt 
11 Ja-Stimmen 
23 Nein-Stimmen 
 
Vorsitzender Steuernagel stellt fest, dass die Gemeindevertretung die Ziff. 1. 
der Drucks. 2024/044 abgelehnt hat. 
 
Anmerkung: 
Die Ziff. 1. der Drucks. 2024/044 hatte folgenden Wortlaut: 
„1. Die Gemeindevertretung beauftragt den Gemeindevorstand, der Gemeindevertre-
tung einen Vorschlag zu unterbreiten, wie die Hauptsatzung so geändert werden 
kann, daß Ton- und/oder Bildaufzeichnungen von Sitzungen der Gemeindevertretung 
allgemein zugelassen und veröffentlicht werden können. Dies gilt auch für Sitzungen 
von Ausschüssen der Gemeindevertretung.“ 
 
Anschließend lässt der Vorsitzende über die Ziff. 2. der Drucks. 2024/044 gem. § 25 
Abs. 4 der Geschäftsordnung namentlich abstimmen. Er fragt nacheinander jede/n 
anwesende/n Gemeindevertreter/in, ob sie/er der Ziff. 2. zustimmt, ihn ablehnt oder 
sich enthält. Die Gemeindevertreter/innen stimmen wie folgt ab: 
 
Ursula Doeller nein  Marina Bender nein 
Thomas Hölscher nein  Michael Bernhardt nein 
Björn Horneff nein  Friederike Greve nein 
Julian Körber nein  Frank Werthmann nein 
Nicole Monschein-Richter nein    
Margaret Neunhoeffer nein  Kai Kraft ja 
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Sigrid Paschke nein  Nina Rüdig ja 
Niels Starke nein    
Rainer Steuernagel nein  Dr. Norbert Repp ja 
   Martin Strippel ja 
Ruth Breyer nein  Christoph Zwickler ja 
Dr. Karl Hermann Breyer nein    
Daria Hassan nein  Dr. Katja Härtner nein 
Ingo Mörl nein  Falko-Holger Ostertag nein 
Dr. Peter Rädel nein    
Dr. Peter Spahn nein  Burkhard Pritsch nein 
     
Magdalena Böttger ja    
Dr. Dominik Dilcher ja    
Dr. Linda Frey ja    
Benedikt Keller ja    
Gerda Koepp ja    
Andre Pfeifer ja    
Dr. Thomas Rehahn nein    
 
Abstimmungsergebnis: 
mehrheitlich abgelehnt 
11 Ja-Stimmen 
23 Nein-Stimmen 
 
Vorsitzender Steuernagel stellt fest, dass die Gemeindevertretung die Ziff. 2. 
der Drucks. 2024/044 abgelehnt hat. 
 
Anmerkung: 
Die Ziff. 2. der Drucks. 2024/044 hatte folgenden Wortlaut: 
„2. Die Gemeindevertretung bittet den Gemeindevorstand um eine kurze Prüfung von 
Kosten, die anfallen, sollte die Gemeinde die Sitzungen der Gemeindevertretung 
selbst streamen und ins Internet übertragen.“ 
 
 
TOP 14 Antrag der Fraktion FUCHS vom 16.04.2024 wegen Erhöhung der 

Verkehrssicherheit abbiegender Radfahrer in der Bahnhofstraße 
Drucks.: 2024/064 

 
Vorsitzender Steuernagel weist darauf hin, dass er aufgrund der negativen Empfeh-
lung des Klima-, Umwelt- und Bauausschusses über den Originalantrag abstimmen 
lassen wird. 
 
Herr Zwickler begründet den Antrag für die antragstellende Fraktion und beantragt 
gleichzeitig namentliche Abstimmung. 
 
Nach verschiedenen Wortmeldungen lässt Vorsitzender Steuernagel über die 
Drucks. 2024/064 gem. § 25 Abs. 4 der Geschäftsordnung namentlich abstimmen. Er 
fragt nacheinander jede/n anwesende/n Gemeindevertreter/in, ob sie/er dem Antrag 
zustimmt, sie ablehnt oder sich enthält. Die Gemeindevertreter/innen stimmen wie 
folgt ab: 
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Ursula Doeller nein  Marina Bender nein 
Thomas Hölscher nein  Michael Bernhardt nein 
Björn Horneff nein  Friederike Greve nein 
Julian Körber nein  Frank Werthmann nein 
Nicole Monschein-Richter nein    
Margaret Neunhoeffer nein  Kai Kraft Enthaltung 
Sigrid Paschke nein  Nina Rüdig Enthaltung 
Niels Starke nein    
Rainer Steuernagel nein  Dr. Norbert Repp ja 
   Martin Strippel ja 
Ruth Breyer Enthaltung  Christoph Zwickler ja 
Dr. Karl Hermann Breyer nein    
Daria Hassan nein  Dr. Katja Härtner nein 
Ingo Mörl nein  Falko-Holger Ostertag nein 
Dr. Peter Rädel nein    
Dr. Peter Spahn nein  Burkhard Pritsch Enthaltung 
     
Magdalena Böttger nein    
Dr. Dominik Dilcher nein    
Dr. Linda Frey Enthaltung    
Benedikt Keller Enthaltung    
Gerda Koepp nein    
Andre Pfeifer nein    
Dr. Thomas Rehahn nein    
 
Abstimmungsergebnis: 
mehrheitlich abgelehnt 
3 Ja-Stimmen 
24 Nein-Stimmen 
6 Enthaltungen 
 
Vorsitzender Steuernagel stellt fest, dass die Gemeindevertretung die Drucks. 
2024/064 abgelehnt hat. 
 
Anmerkung: 
Der Antrag hatte folgenden Wortlaut: 
„Die Gemeindevertretung bittet den Bürgermeister als Straßenverkehrsbehörde, dem 
abbiegenden Radverkehr in der Bahnhofstraße aus der Ortsmitte Nieder-Ramstadts 
kommend in Richtung Norden in den Traisaer Hohlweg hinein besondere Beachtung 
zu widmen.“ 
 
 
TOP 15 Antrag der Fraktion FUCHS vom 16.04.2024 wegen Vermeidung 

von Überraschungen (Ankündigung von größeren Baumfällarbei-
ten im Gemeindewald) 
Drucks.: 2024/065 

 
Der Vorsitzende verweist auf die negative Empfehlung des Klima-, Umwelt- und Bau-
ausschusses und weist darauf hin, dass er analog des Ausschusses getrennt abstim-
men lassen wird. Der Änderungsantrag der SPD-Fraktion wurde seitens der Fraktion 
FUCHS übernommen. 
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Herr Zwickler begründet den Antrag für die Fraktion FUCHS. 
 
Nach verschiedenen Wortmeldungen erklärt Herr Zwickler, dass die Ziff. 2. des über-
nommenen Änderungsantrages der SPD-Fraktion ersatzlos gestrichen wird. 
 
Vorsitzender Steuernagel stellt die ergänzte Drucks. 2024/065 zur Abstimmung. 
In ihrer Abstimmung lehnt die Gemeindevertretung die ergänzte Drucks. 
2024/065 ab. 
 
Abstimmungsergebnis: 
mehrheitlich abgelehnt 
13 Ja-Stimmen 
16 Nein-Stimmen 
4 Enthaltungen 
 
Anmerkung: 
Der Antrag hatte folgenden Wortlaut: 
Die Gemeindevertretung bittet den Dienstleister HessenForst, größere Baumfällar-
beiten, die im der Gemeinde gehörenden Wald erfolgen, der Gemeinde zuvor anzu-
kündigen. Davon ausgenommen sind selbstredend Arbeiten, die spontan durchge-
führt werden müssen, weil sie insbesondere der mitunter unverzüglich erforderlichen 
Verkehrssicherungspflicht dienen. 
Die Informationen über geplante Fällungen sind zum einen auf der Homepage der 
Gemeinde Mühltal für jeden interessierten Bürger ersichtlich.“ 
 
 
TOP 16 Bericht des Gemeindevorstandes 

 
Auf Frage werden keine Wortmeldungen bekannt. 
 
 
TOP 17 Mitteilungen und Beantworten von gem. Geschäftsordnung 

schriftlich gestellten Anfragen 

 
Termine: 

09.05.2024  Vatertag 

 10.00 Uhr Grillfest Vogel- und Naturschutzverein Waschenbach 
e.V. 

 10.00 Uhr Grillfest Feuerwehr Nieder-Ramstadt, Gerätehaus 

 10.00 Uhr Grillfest Feuerwehr Nieder-Beerbach, Gemeindezent-
rum 

12.05.2024 10.00 bis 
12.00 Uhr 

Internationales Frühstück des Ausländerbeirates, Bür-
gerzentrum Nieder-Ramstadt 

14.05.2024 19.00 Uhr feierliche Sitzung der Gemeindevertretung zur Amtsein-
führung von Herrn Niels Starke zum Bürgermeister, Bür-
gerzentrum Nieder-Ramstadt 
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15.05.2024 19.00 Uhr „10 Jahre: Erdbeben 17. Mai 2014“ 

Vortrag zum Thema: Die Erdbeben-Serie im nördlichen 
Oberrhein-Gebiet 2014-2015 
Referent: Dr. Homuth vom Hessischen Landesamt für 
Naturschutz, Umwelt und Geologie 
Veranstalter: Steinbruch-Verein Nieder-Ramstadt 
Gemeindezentrum Nieder-Beerbach 

16.05.2024 18.30 Uhr Jahreshauptversammlung Gewerbeverein, Bürgerhaus 
Traisa 

18.05.2024  Abreise nach Nemours 

20.05.2024 10.30 Uhr Mühlengottesdienst 

02.06.2024 10.00 Uhr Gerätehausfest Feuerwehr Traisa 

29./30.06. 
2024 

11.00 Uhr Grillfest Angelsportverein Traisa 

 
Der Antragschluss für die nächste GVE-Sitzung ist am 21.05.2024. Die Sitzung 
selbst findet am 11.06.2024 im Bürgerzentrum Nieder-Ramstadt statt. 
 
 
Schluss der Sitzung: 21:09 Uhr 
 
 
Der Vorsitzende:  Die Schriftführerin: 
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